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浏阳儿童之家：打造有温度的儿童乐园
文、图：今日女报 / 凤网记者 唐天喜 吴小兵

放暑假了，10 岁的小学四年级女生魏宇涵步行几分钟就到了村里的
儿童之家。在这个占地面积 2000 多平方米的“儿童乐园”，她做暑假作业、

看书、练习舞蹈、画黑板报，和小伙伴们一起玩耍，还
可以找志愿者倾诉心事、解答学习困惑……

这是 7 月 30 日，发生在长沙浏阳市官渡镇竹山村
儿童之家的一幕。

随着 2017 年联合国儿童基金会与国务院妇儿工委
办合作的“省级儿童工作资源中心”项目落地浏阳，浏
阳的村（社区）儿童之家建设如火如荼，4 年来已建成

示范儿童之家 25 个——儿童之家正成为孩子们的温馨乐园。

“我们刚刚在跟志愿者阿姨商讨，是

不是可以举办一次诗词比赛。”7 月 30 日，

在浏阳市官渡镇竹山村儿童之家参加完

一场亲子活动后，10 岁的魏宇涵告诉今

日女报 / 凤网记者。

魏宇涵是竹山村儿童之家的儿童委

员会成员，目前在官渡中心完小就读。

这不是她和小伙伴们第一次向志愿者和

儿童之家提出自己的想法。

上一次，儿童委员会决定走出儿童

之家，在村里开展垃圾分类宣传活动。“我

们在会上讨论后，在儿童之家负责人的

指导下，形成决定。我们还都签了字呢！”

魏宇涵回忆，散会后，大家动手做宣传

海报，并走家入户，和父母们一起捡垃圾。

儿童之家负责人、村妇联主席吴辉

军告诉记者，儿童

之家的儿童委员会

在 2017 年就组建了，

“目的就是让儿童参

与到儿童之家的建设

中来，尤其是暑期活

动由儿童自己策划，

相关成本费用由儿童

之家承担”。

同样的事情也发

生在浏阳市其它村

（社区）儿童之家。

在关口街道占佳社区

儿童委员会讨论会现场，孩子们聊到了

“大家可以拿着自己喜欢的书到儿童之家

来玩”“希望儿童之家举办篮球比赛”等

有趣的话题；澄潭江镇荆坪村儿童委员

会的孩子们通过集体商议，制定了暑假

期间在儿童之家开展“书法比赛”“读书

分享会”等活动计划；沿溪镇沙龙村的

孩子们决定继续开展暑假书法班，并组

织一次儿童之家才艺比赛。

“这种由过去单纯的‘为儿童工作’

转化到‘与儿童一起工作’，可以让孩子

的主人翁意识不断加强，也能更好地发

挥儿童之家的作用，避免出现孩子不愿

意去儿童之家的情况，让儿童之家真正

成为儿童的乐园。”浏阳市儿童之家项目

负责人吴玉华表示。

“我不是‘别人家的孩子’，你们也

不是‘别人家的父母’啊！”7月30日，

在浏阳市淮川街道翠园社区儿童之家，

一场家庭科学养育讨论会正在进行。

通过视频播放一些家庭亲子关系中存

在的问题，与会的小孩、家长都分享了

自己的经历和感想。

“翠园社区儿童之家是 2019 年成立

的，今天这个讨论会，就是为他们开展

亲子活动提供一种可借鉴的模式。”吴

玉华介绍，浏阳市妇儿工委和浏阳市妇

联还通过建立微信群、出书来提供可

复制的样本。“我们经常在微信群和市

妇联的微信公众号里看别人分享的成

功案例。”翠园社区妇联主席蔡颂华告

诉记者，“看到说要多整合资源，我们

也和社区附近的幼儿园合作，成立了儿

童之家分中心”。

“2019 年，我们投资 30 多万元，

打造了翠园社区儿童之家小天使分中

心，总面积达 800 多平方米。”上海蒙

大教育科技有限公司浏阳小天使幼儿

园负责人胡莉告诉今日女报 / 凤网记

者，分中心为中小学生提供各种暑期实

践活动，尤其每周六上午的自然探究、

花式手工 DIY 亲子体验活动等尤其受

欢迎，“共计服务1000 多人次”。

为了更好地为不同村儿童之家提

供经验，浏阳市妇工委特意编制了内

部资料《浏阳市儿童之家创建与服务

工作指南》，对儿童之家的选址、功能

分区、设备管理等进行了详细说明，

尤其是提供了浏阳当地很多儿童之家

的成功经验。“有些经验是拿过去就可

以用的。”吴玉华表示。

“已经有15 个村来我们的儿童之家

参观了。”关口街道金湖村妇联主席陈

发英告诉记者。洞阳镇幸福泉社区妇

联主席王鸣凤也表示，她们村虽然去

年才建儿童之家，但因为家长委员会

组建和运行有特点，也接待了很多地

方的人来考察。

出书建群，扩散可复制的模式

“我以前对儿童之家的建设是不怎

么热心的。”官渡镇竹山村党总支书记

杨成仁告诉今日女报 / 凤网记者，他们

2017 年建起了儿童之家，但村里总共

才 5 名干部，“人手不够，压力大”。

浏阳市妇联没有放之任之，而是邀

请杨成仁去参加培训和考察学习，他

的态度慢慢发生了改变。

“后来，我作为市政协委员在写预

防青少年犯罪的提案时，发现应当从

小培养孩子的生活习惯，而这是儿童

之家可以做的。更重要的是，村里的

儿童之家确实对基层社会治理产生了

很好的作用。”杨成仁告诉记者，在环

境治理中，儿童之家发起了“小手牵大

手”活动，“家长们都听小孩的，孩子

们说怎么做，家长们就怎么做。后来，

我们村获得了‘长沙市卫生村’‘垃圾

分类先进单位’等荣誉。邻里之间的矛

盾也解决得更好了”。

因此，当竹山村贷款建起新村部后，

里面有 2000 多平方米的空间被开辟为

儿童之家。杨成仁说：“新冠肺炎疫情

期间，儿童之家通过儿童和家长订立了

‘不聚集、少出门’等承诺，当有家长

想办酒席时，家里孩子就提醒父母要

守承诺，效果很好。”

而对孩子们来说，儿童之家也成为

他们成长的好地方。“我以前胆小，不

敢说，不敢表达自己，现在变得更自信

更勇敢了。”魏宇涵说。

官渡镇党委委员、组织委员袁维

告诉记者：“在官渡，儿童之家吸引了

越来越多的村民和儿童来享受亲子互

动的快乐，不但促进了亲子关系和儿

童健康成长，而且越来越多的村民参

与到儿童之家的建设和村级事务中来，

实现了共建共治共享的良性循环。”

同时，浏阳市妇联经常组织村支书

和村妇联主席进行儿童之家培训或交

流活动，越来越多的村负责人开始从

竹山村等得到启示，更加积极地支持

儿童之家的工作。

而在村里加大支持的同时，浏阳市

妇儿工委先后出台了《浏阳市开展儿童

之家项目推广工作实施方案》等相关

推广、奖励性文件。政府先后拨付近

40万元儿童之家建设经费用于鼓励、

支持已建儿童之家的村（社区）。

“通过各项目点的有益尝试，为全

市儿童之家建设提供了可学习、可推广、

可复制的示范样板，形成了‘培育一个、

带动一批、影响一片’的辐射效应。

全市掀起了建设儿童之家、服务儿童

成长的热潮。”浏阳市妇儿工委副主任，

市妇联党组书记、主席龙花明说。

加大投入，培育一个带动一批

在村里成立“儿童之家”，大家担心

是否有志愿者能够经常值班？官渡镇竹山

村只有5 名村干部，村妇联主席吴辉军兼

任儿童之家负责人，但也做不到每天在儿

童之家值班。

怎么办？

儿童之家的家长委员会发挥了作用。

“我的两个小孩经常来儿童之家玩。

我既是家长委员会成员，也是志愿者。”

竹山村村民徐珂告诉今日女报 /凤网记者，

她因为照顾父母选择回村，当父母身体好

转，她便开始积极参与儿童之家的活动，

“我大学本科毕业，能够辅导孩子们的英

语、语文、数学，我还会根据孩子的接受

程度，找些题目拓展他们的思路和眼界。

也常陪他们玩”。

同时，儿童之家也挖掘寒暑假回村的

大学生、党员、大专院校支教师生、本地

传统文化传承人、本地学校老师等成为志

愿者。“我们这里就有志愿者来教孩子们

打篮球、绘画，也有心理咨询师为孩子们

提供咨询。”徐珂介绍。

此外，杨花村与湖南省第一师范学院连

续10 年合作开展暑期夏令营活动，关口街

道金湖村、澄潭江镇荆坪村等地通过招募的

方式为儿童之家对接大学生志愿者资源。

同时，浏阳市妇儿工委和浏阳市妇联

通过积极对接，越来越多的社会力量参

与到了儿童之家的建设中来。“电影公司

露天电影公益放映、为农村儿童捐赠闲

置书籍倡议、黄红蓝早教中心公益课堂、

阅读公益推广小分队、各种剪纸编织摄影

家协会等外部资源走进我们的儿童之家，

让乡村的孩子开阔了视野，也感受到了爱

心人士给予的真情关怀，孩子们的幸福感

倍增。”浏阳市妇联副主席李美玉介绍，

市妇联还与民政部门对接，共同设计儿童

之家的培训事项。

整合资源，成立常态化志愿队伍

成立儿童委员会，孩子自己策划暑期活动1
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魏宇涵（中）在儿童之家亲子活动中积极发言。

吴 玉 华（ 左 ）
在家庭科学养
育讨论会上与
孩子互动，为
儿童之家开展
类似活动“打
样”。

扫码转发浏阳经验


